

SUSCRICIÓN

Gerona, 3 meses. 3
España, 1 año. . 10
Extranjero. . . . 20
Ultramar. . . . 25

Insértese ó no, no se devuelve ningún original

Todo pago se entiende por adelantado.

EL DEMÓCRATA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, DE NOTICIAS Y DE INTERESES MATERIALES

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA

ANUNCIOS

En la página primera á 2 reales línea.—Página cuarta á 1 real línea corta.—Para los señores Suscritores rebajas convencionales

COMUNICADOS

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración

Publicase los jueves y domingos.

DIRECTOR: ARTURO VINARDELL ROIG

Redacción y Admón: STA. CLARA, -2-ºal.

Peluquería de Pagés,

Se tiñe el cabello y barba; procedimiento instantáneo. Rambla de Alvarez, 2, principal, (antes Abeuradors.)

NOTA También se venden tinturas de todas clases. -4-

Tienda de Curtidos

para zapatería y guarnicionería.

BENITO JORDI.

Ciudadanos, 6.—Gerona.

XILOTILO.

INFALIBLE CONTRA LOS CALLOS)

Véndense frascos de este líquido, reconocido como superior entre todos los remedios que se recomiendan contra los callos, en la tienda de D. Antonio Colodón (Plaza de la Constitución.—Gerona.) 8

VERMICIDA

DEL

DOCTOR BOTET.

CAJA con 18 papeles: una peseta.

DEPÓSITOS: Gerona, Doctor Perez.

S. Felu de Guizols, H. Vila.

-47- Cassá de la Selva, Dr. Botet.

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 46

CAMAS DE HIERRO Y MADERA

SOMIERS

á plazas desde 50 cént. semanales.

Libertad del pensamiento. 1)

A medida que la luz, abriéndose paso por entre la oscuridad, penetra en la conciencia humana, desaparecen las últimas sombras de un pasado vergonzoso, mantenidas y agrandadas por un fanatismo intolerante, apoyado por la ignorancia.

La lenta y continua transformación que viene operándose en la sociedad, se hace más perceptible con la comparación de diferentes períodos históricos.

A pesar de estar muy distantes los tiempos que podríamos llamar relativamente perfectos, no dejan de ser importantísimas las conquistas hechas por

(1) Remitido.

la ciencia, gracias al concurso é inteligencia de los hombres.

Hoy, ya no es el fanatismo el que domina é impera en la mayoría de los pueblos, sino la inteligencia y la razón que los guía. Hay, si, reminiscencias engendradas por la ignorancia y fomentadas por odiosos egoísmos, que luchan continuamente contra toda idea de adelanto; pero no puede negarse que es importante el terreno que cada día pierden, y acabarán sin duda á no tardar por acomodarse y aceptar el orden de cosas admitido ya por la gran mayoría de aquellos.

No hay duda, que, así como es ilimitado el tiempo, lo es también el progreso, y por consiguiente debe sujetarse este á las eternas leyes por qué se rige la naturaleza, y desenvolverse gradualmente. Por esto los que tenemos fe en él, somos partidarios de la libertad del pensamiento en todas sus manifestaciones, por creer, que, sean cualesquiera las ideas que se manifiesten y propaguen, si son buenas ó verdaderas, acaban por imponerse y encarnarse en la conciencia humana; al contrario, si son malas ó falsas, no lo consiguen jamás.

Y aún admitiendo que con dicho principio pudiera en momentos dados ocasionarse cierta perturbación, ya porque se saliera de los naturales moldes en que debe desarrollarse, ó que por circunstancias excepcionales y por lo mismo pasajeras llegara á dominar el error, nunca serían las consecuencias tan sensibles, como cualquiera de los diferentes sistemas que, sin más razón que la de la fuerza, pretenden aherrar la conciencia y dominar al hombre.

Las ideas que germinan en la mente, y los sentimientos que cultiva el corazón, pugnan siempre por manifestarse exteriormente, con más fuerza, cuanto mayor es la resistencia que los comprime, produciendo mayor choque, según sea más formidable la valla que se oponga á su carrera.

Así, resulta, que los procedimientos intolerantes y resistentes han sido y serán en todas ocasiones causa de grandes catástrofes, y producido odios y rencores perdurables.

Con ser dichos sistemas ocasionados á tan fatales consecuencias en los diferentes órdenes de la vida, lo son inmensamente más, cuando afectan al sentimiento religioso. Por esto los Señores y Magnates de todas épocas han tenido buen cuidado de mantenerlo vivo, para mejor servirse de él en sus ambiciosos planes de dominación y conquista; saturándole al mismo tiempo de un espíritu de intolerancia harto suficiente para hacerle desconocer todo sentimiento humanitario y de justicia. Así, y solo así, han sido posibles noches como la de San Bartolomé, en la

que el fanatismo religioso, en nombre de un Dios de paz y misericordia, hizo correr á torrentes la sangre de miles de infelices víctimas asesinadas en sus mismos hogares; y sin ir tan lejos, en las luchas políticas de nuestros días, contribuye también poderosamente en hacerlas bárbaras y sangrientas.

Mientras se interprete y confunda lastimosamente el concepto de religión y de Dios, y sirva su nombre para encubrir tantas miserias é injusticias y de instrumento para perpetrar los más detestables crímenes, no será posible la fraternidad entre los hombres.

Por esto entendemos que para prevenir en lo posible tan funestos resultados, no hay más eficaz remedio que una buena y sabia instrucción obligatoria, limpia de preocupaciones que repugnen á la razón, y arreglada al más elevado criterio de justicia, que conduzca al hombre por los senderos del bien, y haga sea pronto una verdad la fraternidad en la tierra.

Así deben reconocerlo todos los gobiernos que se precien de liberales, por lo que están obligados á hacer en dicho sentido cuanto de ellos dependa, seguros de que habrán dado el más firme é importante paso en el camino del progreso, que es el de la civilización, y de que acabarán pronto con los restos de ignorancia y fanatismo, causa de tantas lágrimas derramadas y tanta sangre vertida.

JUAN CASAMIQUELA.

D. CARLOS EN LA BISBAL.

Los periódicos de Barcelona publicaban, hace ocho días, un telégrama concebido en estos términos:

«Madrid 5, á las 6 de la tarde.—Don Carlos se halla en La Bisbal.»

En efecto, aquí estuvo,—por más que lo contrario hayan dicho luego estos mismos periódicos—tan feo y tan idiota como siempre.

Pero lo que ignora todo el mundo, á lo que vino el amante de la Samosggi á la tierra clásica de la libertad y la democracia.

Pues, sea dicho acá *inter nos*.

Vino:

A honrar con su presencia la *juerga* celebrada con motivo de la aprobación del acta del señor Camps—(que por fin los de Sagasta encontraron más limpia que una patena),—por sus partidarios de la comarca: curas de misa y trabuco, *Paulas*, hijas de María, secretarios de Ayuntamiento, cazadores de gangas, alcaldes montaraces ó aficionados al *monte*, ciprianos, santiaguitos y demás *filozeras* sociales de las cuales está infestada nuestra comarca;

Para asistir á nuestro teatro, donde una compañía de *primissimo cartello*

ejecuta las obras más reputadas de Echeagaray, Calderón, Soler y otros dramaturgos;

Para conocer á un laureado poeta, émulo de Revilla, que últimamente se ha echado á crítico de teatros, escribiendo en *El Eco Bisbalense* revistas más soporíferas que las de Cañete, que es cuanto decirse puede;

A ponerse á las órdenes de los *sisparells*, ofreciendo, para el segundo certamen literario que tendrá lugar en esta villa el próximo Agosto, un premio al presbítero que mejor cante en versos endecasílabos un hecho glorioso de la última guerra civil: como el de Llayers, Vallfogona, Tortellá, etc., etc. Dicho premio consistirá en un trabuco, una sotana y un sombrero de teja;

A hacer una requisa de caballos, seminaristas, cabecillas, asnos, (con perdón sea dicho de los jóvenes sacristanes de por aquí) y demás cuadrúpedos, para el próximo levantamiento carlista. Al efecto, háse adelantado ocho días á la renombrada *féria* de Pentecostés;

A suscribirse á *El Eco Bisbalense*, semanario importantísimo que vé la luz en esta población todos los domingos y demás fiestas de guardar, redactado por todas las notabilidades en su género que la comarca encierra;

A llevarse, para que formen parte de su estado mayor, un par de ejemplares de la familia de gomosos y chicos *bien educados* que por aquí pululan sin oficio ni ocupación conocida;

A negociar con un tal Oscar, para que esté le preste los millones de soldados, dragones, generales y fragatas que el infeliz tiene en su cerebro enfermo; que al fin y á la postre, nos parece serán los únicos de que podrá disponer en su día el héroe de Oroquieta;

Y, finalmente, á darme tema para emborronar estas mal hilvanadas cuartillas, que el director de EL DEMÓCRATA—á quien, sea dicho entre paréntesis, no olvidamos nunca, ni hasta cuando el *liberalísimo* gobierno de Sagasta le mete en *chirona*—puede utilizar cuando y en la forma que crea más conveniente.

Erre.

La Bisbal, Junio 1886.

ECOS DEL DIA.

Constituyóse el Congreso, y como nada de particular ha ofrecido su constitución, aparte el discurso presidencial, hé aquí porque todos los periódicos enderezan exclusivamente sus comentarios á la última obra del inclito don Cristino.

El Diario Español hace el siguiente juicio de la oración pronunciada por nuestro *hombre* en el acto de tomar posesión de la presidencia del Congreso:

—¿Qué te ha parecido Martos?

—Me ha hecho el afecto del hombre que se pone á afilar un lápiz y cuando va á sacarle *punta* se le rompe, y vuelve á empezar, y se le vuelve á romper, y repite la suerte... hasta que el lápiz se concluye sin que salga la *punta*.

Empezó todos los períodos con gran entonación, y no logró sacar *punta* á ninguno de ellos. Es decir, un fracaso, un discurso *romo*»

Y á esto añade un apreciable y valiente periódico republicano de la corte, que, puesto que ha resultado *romo* el discurso de la presidencia, *roma* debe de ser la situación que representa.

Es decir, que ni corta ni pincha.

Como la espada de Bernardo.

Con cuyo acertadísimo juicio estamos de todo en todo conformes.

Don Carlos, el célebre é incomparable ciudadano pretendiente, continúa jugando al esconder, y siguen los rumores de preparativos bélicos por parte de sus partidarios produciendo intranquilidad en los espíritus y amenazando la paz pública.

Como tantas veces hemos dicho y no nos cansaremos de repetir, esta es una de las *ventajas* prácticas y tangibles que nos proporciona la consabida... y veneranda institución monárquica.

Hace más de cincuenta años que disfruta España de la inmensísima ventaja—que sin duda no nos merecemos por nuestro carácter soberbio y temperamento levantisco—de tener á un tiempo mismo rey propietario y pretendiente á rey.

Ventaja—bueno es repetir la palabra para recalcar el contraste—que ha ocasionado á nuestra pobre patria la pérdida de un río de sangre y de un río oro.

Con este solo cargo contra la monarquía, quedan superabundantemente y ventajosamente (aquí sí que vemos la *ventaja*) contestados todos los que nuestros monárquicos de circunstancias dirijen contra la República.

¡Cincuenta años de pretensiones, solo en el presente siglo!

Estalló un motín en Lisboa, es decir, en el mismo corazón de la monarquía portuguesa, y no dijimos una palabra esperando que vinieran los periódicos bien informados á aclararnos debidamente el suceso.

No nos arrepentimos de nuestra omisión, ya que ahora, con más conocimiento de los hechos, podemos decir lo que no nos hubiera sido dable á raíz de los acontecimientos ocurridos en la nación vecina.

Parece, pues, que lo de Lisboa no ha sido sencillamente un motín sin preparación ni consecuencias.

Hay algo más que eso en el fondo de la asonada, á creer lo que dice la mismísima *Correspondencia*:

«Personas que nos merecen el mayor crédito nos dicen, con referencia á noticias de Lisboa, que los disturbios ocurridos en estos últimos días entre los artilleros y la policía, han tenido más gravedad de lo que generalmente se les concede, porque no son hechos particulares nacidos de una ligera animosidad entre uno y otro cuerpo.

Según nos dicen, la causa es más temible porque se halla en la política y en los manejos de algunos que no están conformes con el sistema de gobierno de aquel país.»

¿De suerte que también en Portugal hay algunos que no se entusiasman con la monarquía?

Por supuesto que no son *buenos* portugueses esos *algunos*.

Ahora sí que puede decirse con propiedad que los *buenos* van escaseando mucho.

Pues, ya se irán *jasiendo* en Portugal... lo mismo que en España. Todo se reduce á tiempo y paciencia.

Los conservadores.... como siempre.

Ahora les ha dado por esplotar la cuestión del *modus vivendi* en favor de su política. Lo cual que es tanto como caer en el ridículo de creer que los liberales *de veras* que nos oponemos á los proyectos arancelarios impuestos al gobierno por los socios del Casino Mercantil de Madrid, nos mamamos el dedo. ¡Cómo si hubiésemos ya perdido la memoria y no recordásemos con indignación y repugnancia aquella famosa historia de la base 5.^a en que tan *brillante* papel jugaron los conservadores!

Están en carácter por completo.

Por fortuna sabemos todos desde hace tiempo, que para ellos—los conservadores—la política no es otra cosa que un descarado *modus vivendi*.

Recuerdo oportuno.

A propósito del *modus vivendi*, mucho se ha hablado estos días de Inglaterra, y no han faltado periódicos que al hablar de Inglaterra han resucitado la cuestión de Gibraltar, pedazo de tierra española en el que, para baldón de España, ondea el pabellón extranjero.

Aprovechando esta buena ocasión que se nos presenta, y sencillamente como recuerdo, no está mal que los hombres que venimos defendiendo la República—tachados tantas veces de malos patriotas—digamos el origen y las causas de aquella gran vergüenza nacional.

Hé aquí el breve relato que hace una apreciable revista.

«El oprobio de Gibraltar lo debemos á Felipe V, quien ni siquiera se acordó de reclamar esa plaza al extenderse el tratado de Utrech.

Si la hubiera reclamado energicamente y se hubiera resistido, cual era de su deber, á firmar el tratado hasta que Inglaterra hubiese devuelto la plaza, Inglaterra, que deseaba la paz tanto como el que más, habría verificado la devolución. Se la dejaron, y se la guardó, como habríamos hecho nosotros con Dover ó Portsmouth en su caso.

Gibraltar es una de las partidas que la nación española debe de inscribir siempre en la cuenta de la monarquía.»

Queda hecha la inscripción, y se pedirá oportunamente el saldo.

Últimas noticias que hallamos en los periódicos madrileños sobre actualidades de nuestra política interior:

Dice *El Resumen*:

«Capítulo de crisis.

Los periódicos ministeriales lo niegan, aunque con ciertas reservas.

Por nuestra parte insistimos en lo que dijimos ayer.

La crisis es un hecho, la crisis está planteada.

Convendrá á los intereses del gobierno ocultar la verdad por algunos días; acaso convenga á los *especialísimos* de Sagasta que se le dé tiempo para sortear de la mejor manera el compromiso solemne contraído con el general Salamanca; pero las cosas no pasan de ahí.

Mucho se habla ya de la reconstitución del ministerio; se dan nombres, circulan candidaturas, se dice y no se acaba sobre si el señor Sagasta se inclinará á la derecha ó á la izquierda

del partido que dirige en colaboración de don Antonio Cánovas; mas todo ello es, en nuestro juicio, prematuro.

Las modificaciones parciales tienen siempre el peligro de que cuando menos se espera suelen convertirse en crisis total. ¡Y quién sabe!

Leemos en otro periódico:

«Hoy se han reunido, presididos por el señor Castelar, los diputados posibilistas, acordando que el jefe de este partido intervenga en la discusión del Mensaje, usando de la palabra para alusiones.

El discurso del señor Castelar será fidelísimo reflejo de su política en las anteriores legislaturas.

Correspondencia de «El Demócrata.»

CARTA DE MADRID.

14 de Junio 1886.

Sr. Director:

El señor Camacho ha demostrado una vez más que sabe cumplir sus compromisos. Ofreció leer los presupuestos tan pronto como el Congreso estuviera constituido, y queda cumplida su palabra. Esta exactitud en el cumplimiento del deber es muy apreciada por los hombres de negocios, y contribuye mucho á aumentar la confianza que tienen depositada en el actual ministro de Hacienda.

El trabajo leído por el señor Camacho desde la tribuna de la Cámara popular, merece un detenido estudio, pues se trata de obra demasiado compleja para que pueda comprenderse bien en todos sus detalles por una sola lectura.

Los presupuestos aparecen con *superabit* como se habia dicho. La diferencia en favor de los ingresos sobre los gastos asciende á más de diez y seis millones de pesetas, cifra exacta á que ascienden también las economías hechas en todos los departamentos ministeriales; economías hechas con poca equidad, pues la mitad de esa economía corresponde al ministerio de Fomento, cuyo presupuesto es necesario aumentar en vez de disminuirlo.

En cuanto á la importancia que debe darse al sobrante presentado en los nuevos presupuestos, nada puede decirse por hoy hasta que los proyectos sean bien estudiados y se vea si están fundadamente calculados todos los gastos é ingresos, pues en otro caso ningún valor tendría esa partida que se presenta como *superabit*.

Entre los proyectos que acompañan á los presupuestos leídos, figura el que fija la dotación de la casa real, cumpliendo el precepto constitucional de que al principio de cada reinado deben señalar las Cortes esas dotaciones. Por los datos facilitados no se comprenden bien las reformas introducidas; pero aseguran los periódicos ministeriales que la economía anunciada de medio millón de pesetas, ó, lo que es lo mismo, cerca de cuatro mil duros diarios. Es la misma dotación que venia disfrutando el difunto don Alfonso.

Por otro proyecto se dispone que los fondos de las cajas especiales pasen al Tesoro, satisfaciéndose en este punto los deseos del señor Camacho, no obstante las resistencias manifestadas por los ministros de la Guerra y Marina. Para cumplir la obligación contraída de pagar el Estado las enseñanzas todas, se recarga la contribución territorial en la cantidad suficiente, y en equivalencia á lo que debieran pagar

por ese concepto diputaciones y ayuntamientos.

Por otro proyecto se establecen reformas encaminadas á concluir con las ocultaciones en actos sujetos al impuesto de derechos reales y trasmisión de bienes. En este asunto venian cometiendo muchos abusos y la reforma es, por lo tanto, digna de aplauso.

El último de los presupuestos leídos es una reproducción del que dejó á punto de ser planteado el señor Camacho en su anterior época ministerial, y que tiene por objeto fijar definitivamente las reglas á que ha de sujetarse la designación de los cupos del impuesto de consumos.

La impresión general producida por los nuevos presupuestos ha sido de in diferencia, como bien claramente se reflejó en el Bolsín. En los primeros momentos subieron los valores unos céntimos; pero por la noche bajaron muy cerca de un cuartillo. Y basta por hoy de presupuestos.

Continúa dando que hablar lo ocurrido en la Puerta de Hierro. El gobernador civil ha requerido al capitán general del distrito para que cese en la instrucción de la sumaria que se sigue á la pareja de la guardia civil, fundándose en razones que no tienen réplica justa posible.

Con este motivo se recuerda la dureza con que trató el general Pavía al señor duque de Sevilla, y el empeño que hoy muestra en defender á sus ayudantes. Esta diferencia se hizo observar en pleno consejo por uno de los ministros, que bien pudo ser el de la Gobernación.

El Liberal publica hoy con este motivo un largo y curioso interrogatorio que da mucha luz sobre lo ocurrido en la noche del martes.

No se sabe aún quienes consumirán en el Congreso los turnos en contra cuando se discuta el Mensaje. Los posibilistas han acordado en su reunión de ayer que lo combata el señor Castelar; pero lo hará seguramente, contestando á las alusiones que se le dirijan en el curso del debate. Los autonomistas antillanos tienen también acordado que defienda una enmienda el señor Montero, orador notable, que hace algunos años se dió á conocer en el Ateneo, y cuyo regreso á la península celebran sus buenos amigos. El Sr. Labra, como jefe de ese grupo, hablará también para alusiones.

De los republicanos coalicionistas nada puede decirse en concreto hasta conocer los acuerdos que tomen en su reunión de esta noche; pero bien puede asegurarse que el señor Salmerón hará uso de la palabra para alusiones.

De los izquierdistas nada se dice aún, y de los romeristas se dá como seguro que consumirá uno de los tres turnos el diputado señor Puga. En defensa del Mensaje terciarán por lo menos los señores Gullón, Canalejas y Maura.

En el consejo presidido esta tarde por la regente ha quedado firmado el indulto general que se ofreció á los penados por el nacimiento del rey. Otro día se aprobarán las listas de recompensas á los hombres civiles y militares con el mismo motivo. La combinación de gobernadores, aplazada no se sabe hasta cuando.

El correspondiente.

Sección de noticias.

Como ciudadanos de una población culta, hemos de levantar la voz en son de protesta contra los atropellos de que viene siendo víctima en esta capital la digna señora profesora que dirige la escuela laica de primera enseñanza, inaugurada en esta ciudad el día primero del actual mes de Junio.

Aparte las quejas que la señora Sánchez de Ballestero produce en la carta-comunicado que nos ha dirigido y que en otro lugar de este número insertamos, ha llegado á nuestro conocimiento tal cúmulo de hechos y de insultos que todos los días se dirigen contra la espresada señora por parte, no ya tan solo de determinadas personas que viven encenagadas en la más supina ignorancia y en el fanatismo más craso, sí que también de ciertos *grandullones* que pretenden pasar en la sociedad en que viven por gente relativamente ilustrada, siquiera sus hechos vengan á demostrar que aún los más rudimentarios principios de una mediana educación ignoran, que sobre ello nos creemos en el deber de llamar especialmente la atención de la primera autoridad civil de la provincia—esperando que en esta obra nos han de secundar todos los periódicos liberales de Gerona sin distinción de matices—á quien suplicamos, por el buen nombre de esta población, que dicte las órdenes convenientes á fin de hacer cesar tan anómalo estado de cosas.

Por lo demás—y ya que del gobernador hablamos, hemos de decirlo—nosotros no podemos, no debemos hacernos eco de cierta especie que hasta nuestra redacción ha llegado respecto á determinada actitud [que se supone tomada por el señor Martín Quintana en lo que á la espresada *escuela laica* se refiere. Dicese—y lo hacemos público para dar ocasión á nuestra primera autoridad civil á que se pronuncie más en favor de la justa causa por que abogamos—que el señor gobernador ha ofrecido al ilustre Doctor Sivilla, obispo de la diócesis, que ha no tardar *hará* por que se cierre la citada escuela. Creer semejante paparrucha sería insultar la ilustración y los sentimientos liberales que suponemos abriga el delegado del gobierno del Sr. Sagasta en esta provincia, pues de sobras sabe el señor Martín Quintana que intentar una cosa como la que veladamente se le atribuye sería tanto como considerarle ignorante de las leyes que rigen en el país, y juzgarle capaz de cometer un acto de arbitrariedad, de que sin duda protestarían enérgicamente con nosotros cuantos se precian de verdaderos liberales.

Dirigida esta primera amonestación á la autoridad á quien más directamente compete entender en este asunto y dirimir el conflicto que lenta y solapadamente van preparando en esta capital los secuaces de la restricción de la enseñanza, por lo que se refiere á la *escuela laica* que dirige la señora Sanchez de Ballestero, cúmplenos rogar á nuestros dignos compañeros en la prensa liberal de Gerona, que hagan suya nuestra campaña en el sentido expresado, en la seguridad de que realizarán un acto de estricta justicia, á la par que demostrarán cómo no en balde esta ciudad, si tiene legítimo nombre de heroica, también de antiguo tiene conquistado el timbre de ciudad culta y civilizada.

—A nuestras preguntas del número anterior acerca de lo que proyectaba hacer el Municipio respecto del alumbrado eléctrico en el barrio del Mercadal, nadie se ha servido contestarnos, ni siquiera nuestro apreciable colega *La Lucha*, que tan bien enterado suele estar de lo que se pasa y piensa en las corporaciones oficiales y, sobre todo, en la presidencia de nuestro Ayuntamiento.

Lo único que podemos añadir, hoy, por nuestra cuenta, es que *aún* no hemos visto señal alguna que indique siquiera el propósito de colocar en el Mercadal, en plazo más ó menos corto, los aparatos del nuevo alumbrado; lo cual es poner á dicho barrio en condiciones muy desventajosas con relación á ciertas calles apartadísimas de los barrios altos de la población, las cuales ostentan ya sus correspondientes lámparas del nuevo sistema.

—Esta mañana (como oportunamente anunciamos) debe tener lugar en la Audiencia de lo criminal de esta ciudad la vista en juicio oral y público de la causa seguida contra dos oficiales de ejército por el supuesto delito de escándalo y atropello públicos. La defensa está encomendada al ilustrado abogado de esta capital D. Ramón Almeida.—Dadas las circunstancias del delito que se persigue y las que revisten los procesados, es de creer que la Sala dictará un fallo que deje á éstos en lugar compatible con su decoro.

—Ha tomado posesión de su cargo, el nuevo director de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad, don José Ferrá y Coll. Dámosle la bienvenida y agradecemos sus ofrecimientos contenidos en el atento B. L. M. que nos ha dirigido comunicándonos su toma de posesión.

—Hace mucho tiempo que no vemos por esta redacción los apreciables colegas siguientes:

El Progreso (Madrid); *El Mercantil Valenciano* (Valencia) y *La Opinión* (Palma).

¿A qué causa obedece semejante eclipse?

—OLIMPO: Esta distinguida Sociedad puede estar satisfecha de su obra. El éxito de su inauguración ha sido brillantísimo y promete á la Sociedad una prosperidad á prueba de inconsecuencias. Felicitámosla muy de veras.

Quando la *tisis* ha llegado á su último grado, sólo es posible procurar al paciente un alivio que dulcifique sus males: pero, no es posible comprender hoy día que caigan los enfermos del pecho en tan completa consunción, cuando pueden ser curados radicalmente con el *JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL* de Grimault y C.^a que acaba con la *tos*, hace desaparecer los *sudores nocturnos*, y con un uso continuado el tiempo necesario, devuelve á los enfermos la salud y las carnes. Como se comprende fácilmente, los *Hipofosfitos* son inmejorables para la curación de los *catarros crónicos*, las *tosas rebeldes*, las *afecciones pulmonares*, etc.

LAS PERSONAS DEBILITADAS por un empobrecimiento de la sangre, á las cuales el médico aconseja el empleo del HIERRO, soportarán sin fatiga las gotas concentradas de HIERRO BRAVAIS, con preferencia á las otras preparaciones ferruginosas.
En todas las Farmacias. — En la Gran.

Variedades.

EL REY DE BAVIERA.

Cómo han anunciado los telégramas, la crisis dinástica que acaecía en Baviera, ha entrado en una fase aguda. El Rey Luis II está á punto de perder su trono. Una delegación compuesta de tres grandes dignatarios de la corte, del señor de Litz presidente del Consejo y de dos médicos alienistas, se han dirigido al castillo de Honhenschwangau, donde reside el Rey.

Estos altos dignatarios llevan la misión de significar al rey su caducidad y su reemplazo por un regente, que será el príncipe Leopoldo, tío de S. M. el rey Luis.

La Constitución bávara estipula, en efecto, en el párrafo 11 del título II, que cuando el rey no pueda llenar las funciones gubernamentales sin haber indicado él mismo á su sucesor provisional, debe establecerse la regencia nombrada por el consejo de familia. En este caso el nombramiento de regente debe ser aprobado por las Cámaras, que con este objeto serán convocadas.

El estado mental del rey justifica toda inquietud. Se ha negado á tener toda conferencia y comunicación con sus ministros, y hace tiempo que los asuntos de Estado no se despachaban sino por la mediación de la secretaria real. El monarca, más abismado cada vez en su soledad, se negó después á recibir á su secretario particular, el señor de Ziegles, y la firma del rey en los documentos que la necesitaban se recogía por mediación de un criado ó del peluquero del rey.

Mientras tanto, el enfermizo deseo del rey de construir sin cesar castillos y palacios suntuosos tomaba proporciones funestas.

Por último, S. M. se entregó, dicese, en estos últimos tiempos, á actos positivos de locura, manifestando ciertos síntomas de una enfermedad mental, que la ciencia clasifica.

En una ocasión el rey mandó llamar, por medio de su peluquero, á un joven funcionario de los alrededores del castillo, y le dió orden de formar ministerio. Otra vez S. M. asistió á uno de los espectáculos que hacía representar pa él sólo en el gran teatro de Munich, y al acabarse el espectáculo mandó á los actores que lo comenzaran de nuevo. Uno de los artistas se excusó diciendo que estaba muy fatigado; el rey le repitió el mandato por medio de otro de sus servidores, y como éste volviera con respuesta negativa, S. M. le tiró á la cara un vaso lleno de agua.

Otro día encontró á un gendarme que le fué simpático, y el rey le invitó á su mesa, y á los postres le regaló... un armonium. Por último, otro día convidó á comer á un soldado, y para festejar el aniversario del nacimiento de este soldado, S. M. se vistió el uniforme del cuerpo á que el soldado pertenecía, pronunció un discurso para celebrar los méritos de su huésped, le ofreció plenos poderes reales y le entregó con sus propias manos un *bouquet* de rosas.

Esta conducta estravagante, este aislamiento, esta incuria de todos los cuidados del gobierno, estos favoritos de bajo estofa, resolvieron á la familia á tomar una resolución extrema. En un consejo de agnados del rey, se ha acordado la caducidad transitoria del mo-

narca; sólo el príncipe Luis Fernando se pronunció en sentido contrario.

El regente, como hemos dicho, será el príncipe Leopoldo. El *Times* recuerda que el príncipe Leopoldo tiene sesenta y seis años, y que se distinguió mucho en las campañas militares de 1886 y 1871, que es hombre laborioso y de claro juicio.

La *caducidad* del Rey de Baviera se ha consumado

Hé aquí el telegrama que publicaron ayer todos los periódicos:

«Madrid 14, 7'45 tarde.—El rey de Baviera paseaba por el parque de su palacio, acompañado de su médico, cuando le acometió un ataque de locura y arrojó al doctor al lago.

Luégo se arrojó también el rey al agua, resultando ambos ahogados.

Hoy se ha proclamado rey al hermano del difunto, Othon Guillermo.»

¡Triste fin el del rey Luis de Baviera!

Confiesen los monárquicos más recalcitrantes, ante tales ejemplos, que las dinastías van degenerando mucho.

La historia, al consignar este hecho elocuentísimo ocurrido al monomaniaco monarca bávaro, cuando quiera designar al rey Luis seguramente no lo hará ya por su nombre, sino que lo apellidará sencillamente

el rey pasado por agua.

COMUNICADO.

Sr. Director de EL DEMOCRATA.

Gerona 15 de Junio de 1886.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Desde que se abrió la escuela laica el 1.º del actual, que soy objeto de la furia mal entendida de los católicos de esta capital, y ha llegado á tal grado, que los vecinos de la calle del Norte y Galera se reúnen á las horas que acostumbro á pasar y prorrumpen en desaforados gritos, hasta el punto de hacerme dudar si me hallo en una capital ó en una selva. En esta fecha lo he puesto en conocimiento de la autoridad para que tome las medidas que crea oportunas, y al mismo tiempo me acójo al amparo de la digna prensa liberal como el más fuerte baluarte que me ha de ayudar en mis ideas, que son las de ilustrar y democratizar al pueblo.

Doy á usted las más repetidas gracias y se reitera de usted afectísima S. S. q. b. s. m., *La Directora*, ANGELA SANCHEZ DE BALLESTERO.

VENTAS AL CONTADO

Grande exposición de camas de hierro,

DE LATÓN, DE NIKEL Y DE MADERA.

Sommiers de todas elases y á medida.

PRECIOS REDUCIDOS.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

GARANTIA ILIMITADA.

Los plazos son desde 1 peseta semanal.

10 por 100 de rebaja al contado.

VILANA Y COMPAÑIA,

5.—Calle Progreso.—5.

Gerona. — Imp. y Lit. de Torres. — Constitución, 2.

Nueva máquina americana para lavar la ropa blanca

se adapta
a cualquier
HORNILLO

PRECIO
40 PTS.
Garantía 5 años s.f.

SE LAVA en una hora, con $\frac{1}{2}$ libra de jabón, **piezas de ropa blanca** de toda clase quedando blanca como la nieve, sin frotarla y sin ingredientes nocivos. **ECONOMÍA, CELERIDAD.** Expedición franco a domicilio. Para los pedidos dirigirse a **RICHARD SCHNEIDER**, inventor y fabricante, 22, rue d'Armaillé, PARÍS.—*Prospectus franco.* En el año 1885, se vendieron en Francia y al extranjero 78,624 con certificados.—P. D. no se debe confundir mis **máquinas** con las coladeras de forma cónica ó redonda.



Vino de Peptona Pépsica de Chapoteaut

Farmacéutico de 1ª Clase en París

Nutrir los *enfermos* y los *convalecientes* sin fatiga del estómago, tal es el problema resuelto por este delicioso alimento; cada copa de Burdeos contiene, en efecto, diez gramos de carne de vaca completamente digerida, asimilable y despojada de las partes insolubles indigestibles.

Obra como reparador en todas las afecciones del estómago, del hígado, de los intestinos, las digestiones penosas, el asqueo de los alimentos, la anemia, la extenuación causada por los tumores, las afecciones cancerosas, la disenteria, la calentura, el diabetes, y en todos los casos en que impera la necesidad de nutrir al enfermo, al tísico, de sostener sus fuerzas con un alimento reconstituyente que en vano se buscaría en la carne cruda, en los extractos y jugos de carne ó en los caldos concentrados. El **VINO de CHAPOTEAUT** es el nutritivo por excelencia de los ancianos y de los niños, así como también de las nodrizas para enriquecer el caudal de su leche.

Depósito en París, 8, RUE VIVIENNE y en las principales Farmacias y Droguerías.



M. RUNDBAKIN.-Viena.

CASI DE VALDE

42 PIEZAS

formando un hermoso servicio de mesa por 20 pesetas

POR MOTIVO DE LIQUIDACION Y PUESTO EN VENTA CON UNA REBAJA DE 75 POR 100 GRANDE CANTIDAD DE PLATA ALFINIDE.

POR 20 PESETAS

Representando apenas el coste de la mano de obra que antes han sido vendidos por 60 francos enviaremos el siguiente servicio de mesa de plata *Alfinide* muy fina y duradera:

6 Hermosos cuchillos de mesa de plata.	Alfinide.
6 Tenedores de.	id.
6 Hermosas cucharas para té, de plata de.	id.
6 Id., id., para la sopa de.	id.
1 Grande cuchara para la sopa, de.	id.
1 Id., id., para legumbres, de.	id.
3 Hermosas copas macizas para huevos, de.	id.
2 Tazas de postres de.	id.
1 Hermoso pimentero y azucarero de.	id.
1 Id. criba para té de.	id.
3 Magníficos azucareros de.	id.
6 Hermosos apoyos para cuchillos de.	id.

42 piezas, formando un magnífico servicio de mesa de plata *Alfinide*.

BLANCURA GARANTIDA POR 10 AÑOS.

Para recibir los 42 objetos franco en casa en 9 ó 10 días, dirigirse al Depósito general de las fábricas unidas de plata *Alfinide* de M. Rundbakin; 2 B. Hedwig, 4, Viena.—(AUSTRIA) remitiendo anticipadamente 20 pesetas en sellos de correo de España; ó billetes de Banco y en carta certificada.

Remitiendo 25 pesetas en billete de Banco y carta certificada, se obtendrá además un servicio de postres de 12 piezas, que hacen, con el arriba indicado servicio, 54 piezas, franco de porte y a domicilio.

APARATOS CONTINUOS PARA LA FABRICACION DE BEBIDAS GASEOSAS DE TODA ESPECIE

Agua de Seltz, Limonadas, Vinos espumosos, Soda-Water, y Gasificación de Cervezas y Sidras.
MEDALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1878
4 DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 a 1876
Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de Lyon y Moscú 1872.
Medalla de honor, medalla de plata sobredorada y plata en las Exposiciones de 1859, 1860, 1863, 1864, 1867 y 1869.



SIFONES de grande y pequeña palanca ovoides y cilindricos, ensayados a una presión de 20 atmosferas. Sencillos sólidos, fáciles de limpiar.
Estano de primera calidad.—Vaso de cristal.

M^{son} **HERMANN-LACHAPPELLE**

J. BOULET & C^o Succesores
CONSTRUCTORES-MECANICOS
31-33 rue Boine 1-4-6 Bd. On-Parnaso.

Guia del fabricante de bebidas gaseosas, publicada y estampada por J. HERMANN-LACHAPPELLE
Precio, 5 fr.

GRAN REMEDIO PARA LA BOCA.

ELÍXIR ESPAÑOL.

Aprobado por la Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

El más calmante y astringente que se conoce; compite con gran ventaja con los mejores dentífricos extranjeros. Calma el dolor de muelas por agudo que sea; fortifica y limpia la dentadura; cura y preserva el escorbuto, el sarro y la fetidez del aliento. De venta en Gerona; quincallería de los Sres. Detrell Hermanos.—(R.) 4

JARABE DE QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en París.

Hace 25 años que el Hierro, elemento principal de la sangre, la Quina Real amarilla, tónico superior del sistema nervioso, y el Fosfato, reconstituyente de los huesos, fueron combinados intimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos a estas enfermedades, el linfatisimo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el **JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}**, desarrolla con rapidez a los niños endebles y a las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los ligeros accesos febriles y los sudores nocturnos; facilita las convalecencias penosas, sostiene a los ancianos.

La misma combinacion, unida a un vino rico y generoso, constituye el **VINO de QUINA y HIERRO** que posee todos los principios activos del Jarabe.

AVISO. — La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo ménos, ineficaces. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleve la Marca de Fábrica, la firma de GRIMAULT y C^{ia} además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

SÁNDALO MIDY

Farmacéutico de 1ª Clase en París

Estas cápsulas cortan los flujos en 48 horas, suprimiendo el Copaiba, la Cubeba y la Inyecciones.

Depósito en París, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.